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COMPTE RENDU – CONSEIL D’ADMINISTRATION 
4 mai 2020 

Visio conférence de 14h00 à 17h00 
 
Présent.es 
Matina Deligianni Bureau, présidente de Cotravaux (Solidarités Jeunesses) 
Stéphane Victorion  Bureau, membre (CORAC – CJPCA)) 
Marco Paoli Bureau, Trésorier  (Concordia) 
Olivier Lenoir Bureau, membre  (Union REMPART) 
Nils Guyot Cotravaux Nouvelle Aquitaine (SJ, Sem&Vol) 
Luc Lenormand Cotravaux Ile de France (SJ, Vir’Volt) 
Guillemette Champ Cotravaux Pays de la Loire (Concordia Normandie Maine) 
Chantal Savignac Serres Cotravaux Occitanie (Le Bastidou- REMPART Occitanie) 
Agathe Hamel Cotravaux Nouvelle Aquitaine (et Concordia 
Thierry Kuta Cotravaux Auvergne Rhône Alpes (Rempart/Forts de l’Esseillon)  
Antoine et Paul Association des Jeunes de Chantier du Viel Audon 
Marie-Christine Abiska Jeunesse et Reconstruction  
Patrice Nicolas Études et Chantiers 
 
 
Équipe de Cotravaux :  
Véronique Busson Mission Volontariats  
Simon Demarest Mission Observo – communication  
Françoise Doré Déléguée Nationale  

 
 
Ce Conseil d’administration initialement prévu le 12 mai sur la journée a été avancé au 4 mai. En 
effet, le déconfinement étant annoncé par le gouvernement le 11 mai, le Bureau de Cotravaux a 
pensé que les associations seraient moins disponibles cette semaine-là. 
 
Le CA s’est tenu pendant la période du confinement national déclaré par le gouvernement. Au vu 
de ce contexte exceptionnel, le Conseil d’administration a été ouvert à toutes les associations, 
membres ou non du CA. 
 
 
1. ACTUALITÉS 

 
1.1. Actualités des associations du réseau 
 

JEUNESSE ET RECONSTRUCTION  
La saison est compliquée à mettre en place avec les en vigueur :s déplacements (pas plus de 100kms), port 
des masques, hébergements plutôt en individuel…. Pourtant en région, les administrations appellent à 
déposer les dossiers de chantiers, i.e. la DRJSCS et le conseil régional Occitanie pour le 30/04. 
Les chantiers à l’étranger sont compromis ce qui signifie des inscriptions en moins et une baisse dans les 
recettes. 
L’association a eu recours au chômage partiel, deux salariés (en région) sont partis. 
L’association recherche un partenaire bancaire pour avoir de la trésorerie : via une hypothèque sur les 
locaux pour se maintenir une année. 

 

PACA / CORAC :  
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3ème concertation a eu lieu en visioconférence. Aujourd’hui, la préoccupation est de savoir si des chantiers 
vont être annulés. Un chantier de l’APARE a déjà été annulé par une commune. 
La DRAC et la DRJSC maintiendront leurs financements à l’identique, même si le nombre de bénévoles était 
moindre. Le Conseil régional est moins compréhensif.  
Les associations attendent de savoir quelles seront les procédures sanitaires à respecter pour la mise en 
place des chantiers ados ou adultes : vie collective, mais aussi pour le travail (normes BTP ?). Les 
recommandations iraient à des groupes réduits, en tente individuelle…. 
 
La CORAC va faire une communication pour des recrutements de bénévoles locaux, groupes constitués 
comme les scouts. 
Recours au chômage partiel pour la salariée de la CORAC. 
La journée d’« inauguration officielle » de la saison se fera sur un site, sans la venue des groupes de jeunes 

des associations. 

 

COTRAVAUX 
Annulation de la journée grand public prévue le 28 mars aux Canaux (Paris 19è). Plusieurs réunions et 
déplacements ont été annulés. 
Recours au chômage partiel pour deux salariées (V. Busson et F. Doré). Simon Demarest a annoncé sa 
démission le 13 mars et terminera son contrat le 15 mai. L’objectif de l’équipe est de mener à bien la 
rédaction du rapport statistiques 2019. 
 
Une page spéciale « Covid » a été ouverte sur le wiki dans un document partagé pour que les associations 
fassent passer leurs informations. 

 
REMPART 
Chômage partiel d’une partie de l’équipe, de même pour les associations en régions.  
Les chantiers du printemps ont été bien sûr annulés. Reprise doucement, comme par exemple les activités 
d’insertion à Adichats – Gironde.  
 
L’association nationale s’apprête à communiquer dans son réseau : « on va essayer de faire des 

chantiers », car on a besoin de convaincre qu’il est possible de faire les chantiers, tout en rassurant les 
bénévoles sur le fait d’être remboursés si le chantier où ils s’inscrivent est annulé ad fine. Quelques dates 
de chantiers ont été décalées. Pour l’instant, les inscriptions ne se bousculent pas. 
L’association va communiquer après des bénévoles et du public qu’il y a sans doute un patrimoine à 
restaurer à proximité de chez eux. 
Les échanges européens ont été reportés. 

 

AUVERGNE-RHÔNE ALPES 
 Thierry Kuta, les Forts de l’Esseillon (membre de REMPART, Auvergne Rhône Alpes) témoigne que 

l’association s’attend à moins de bénévoles, sur des durées plus courtes qu’habituellement (au lieu de 
25 – 30 personnes, plutôt 10 à 15). Quelques bénévoles se manifestent pour venir. L’association ne 
souhaite pas accueillir de groupe.  À voir l’impact sur les emplois saisonniers de salariés. 

 

 Pour l’association des jeunes en chantier (Vieil Audon), la majorité des jeunes viennent chaque année 
de France. Le week-end de préparation de l’AJC a été décalé. L’AJC accueillera moins de participants - la 
taille du groupe n’est pas décidée - car les normes sanitaires vont freiner (d’habitude, il peut y avoir 70 
jeunes en même temps). Travail en amont des inscriptions pour rassurer : des groupes de scouts 
s’inscrivent. 
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 Un CA de Cotravaux Auvergne-Rhône Alpes se tiendra semaine prochaine. La concertation finale avec la 
DRJSCS n’a pas eu lieu mais l’orientation donnée est de maintenir l’activité au niveau prévu pour 
maintenir la subvention1. 

Lors des journées du Patrimoine en septembre, une journée Portes Ouvertes se tiendra à la Forteresse de 
Couzan. 

 

ILE DE FRANCE 
L’organisation des chantiers va devoir être adaptée. Pour l’instant, maintien des financements. 
Quelques chantiers annulés seront reportés à l’automne. 
 
Pour Cotravaux Ile de France, il s’agit d’être force de propositions, sans attendre les recommandations des 
administrations. Les questions actuelles qui sont posées aux administrations : 

- Le chantier peut-il se faire sans hébergement ? 
- avec des personnes très locales, à proximité du lieu du chantier, avec très peu de bénévoles 

internationaux ? 
La rencontre interchantier n’aura pas lieu. Réflexion en cours sur un projet alternatif. 
 

NOUVELLE AQUITAINE 
La plupart des associations ont eu recours au chômage partiel.  
Report des actions prévues au printemps. Les chantiers non reportés ne seront plus éligibles aux 
subventions, mais ceux organisés en été et à l’automne pourraient recevoir des subventions plus 
importantes. 
Quelques chantiers prévus cet été sont annulés. 
La région verserait des subventions au prorata du travail engagé en amont et des préparations réalisées 
(pas d’idée du montant accordé). 
Les questions actuelles concernent « comment faire » les chantiers cet été : nombre de jeunes en baisse, 
moins d’internationaux… Il faudrait être force de propositions, comme en Ile de France. Cependant, il n’y a 
pas eu de discussions sur les changements d’organisation avec toutes les associations (seulement celles du 
CA). NB : Les autres associations, plus locales, se reposent sur le réseau comme lieu de ressources. 
 
Les rendez-vous prévus avec la DRJSCS et le conseil régional ont été maintenus. 
Discussion en cours entre Cotravaux Nouvelle Aquitaine et la DRJSCS pour établir une Convention 
pluriannuelle d’objectifs. 
La réalisation d’une brochure des chantiers est toujours d’actualité. 
La rencontre interchantier a été annulée. 
 

OCCITANIE 
Des associations de la région ont l’habitude d’accueillir beaucoup de bénévoles internationaux ce qui va 
changer cette année. Des communes n’ont pas pu élire leur maire au 1er tour et cela complique la 
programmation des chantiers. 
Pas de nouvelles récentes de Solidarités Jeunesses et Jeunesse et Reconstruction. 
La DRJSCS a donc invité à déposer les dossiers pour le 30 avril.  
La région maintient ses subventions quand les associations ont des salariés. 
 

 DRJSCS : dans l’annexe du dossier de chantier, une question est posée : « envisagez-vous 
d’accueillir des jeunes en SNU (mission d’intérêt général ? ». Jeunesse et Reconstruction a répondu 
positivement (1 ou 2 jeunes).  

 Idem en PACA où la DRJSCS a écrit qu’il serait bien d’accueillir des jeunes pour les missions d’intérêt 
général du SNU. 

 
1
 Position finalement qui a été un peu modérée. 
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PAYS DE LA LOIRE 
4 structures feront des chantiers en 2020. Les associations tentent de préserver leur programmation (pas 
d’annulation) et les activités prévues. 
Lien régulier avec la DRJSCS et appels hebdomadaires entre associations pour prendre des nouvelles. 
Les dossiers ont été envoyés le 15 avril à la DRJSCS et au Conseil Régional, avec les critères habituels : 
projets de valorisation du patrimoine, avec 50% de jeunes ligériens. 
 
La DRJSCS est tout à fait consciente des problèmes rencontrés par les associations : le principe de maintenir 
les subventions sur le travail engagé a été acté par écrit. 
Possibilité d’assouplissement des règles : par exemple le département de la Sarthe va requalifier les 
subventions de projets en subvention de fonctionnement pour 2020. 

 

NORMANDIE  
Les chantiers sont maintenus. Pas de nouvelles de la DRJSCS. 
 

SOLIDARITÉS JEUNESSES 
L’association s’efforce de maintenir les chantiers. Stratégie de communication lancée pour aider à un 
recrutement plus régional, voire local des bénévoles.  
Les activités d’insertion reprendront le 11 mai. 
Les premiers chantiers d’été commenceront début juillet : « nous croyons jusqu’au bout que ce sera 

possible ! » 
Reste des interrogations sur les règles qui seront en vigueur pour les lieux d’hébergement. 
 

CONCORDIA 
Les équipes sont en chômage partiel. 67 chantiers sont confirmés, dont 10 en Midi-Pyrénées. 
Des activités ont dû être annulées dès le 15 mars, puis des formations d’animateurs, puis d’autres projets 
ont été reportés à plus tard : projet collectif du Corps Européen de Solidarités, chantiers, assemblée 
générale... Dans le même temps, les bénévoles internationaux annulaient leurs inscriptions. 
Le mot d’ordre : « ne pas annuler les chantiers tant qu’il y a de l’espoir que c’est faisable » ; montrer que 
l’on a tout essayé, que le travail a été effectué jusqu’au dernier moment et que l’annulation est liée à 
d’autres circonstances. Cela afin de préserver les subventions qui étaient acquises ! 
 
Projets de volontariat : reportés à plus tard… ou en 2021. Les jeunes en service civique de l’automne sont 
recrutés en juin – juillet, donc décalage possible des recrutements. Un volontaire français en service civique 
a rejoint son projet en Allemagne, sans problème ! Pas de quarantaine pour les européens, mais l’aéroport 
d’Orly est fermé jusqu’en septembre.  
 
Concordia a mis en place des cellules de travail élus/ bénévoles / salariés. 
L’association a mis en place une communication pour renforcer le recrutement de bénévoles au local 
(scouts, volontaires en fin de SC, associations d’accueil de migrants et réfugiés. 
 
Sur le plan économique, l’association estime des pertes consolidées d’environ 150.000€. La trésorerie tient 
grâce aux reports de charges (loyers, cotisations sociales, prêts garantis par l’État). 
 
Il faudrait affirmer et communiquer ensemble pour dire aux partenaires : 

- que les associations se mobilisent  
- que la programmation des projets en France est maintenue 

Mettre sur le Wiki les nouvelles, les procédures ou infos pratiques connues. 
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1.2 ACTUALITÉS VIE ASSOCIATIVE 
 

SERVICE CIVIQUE 
Où sont les volontaires ? C’est la question que s’est posée l’Agence pendant le confinement. Un 
questionnaire a été envoyé aux associations pour faire le point sur les missions (arrêtées, suspendues, 
poursuivies). 
Le contexte a révélé qu’il y avait des faiblesses dans la gestion du programme.   
Des retards ont été pris dans les recrutements qui ont été stoppés en mars – avril. Toutefois, l’Agence tient 
à ce que les recrutements reprennent dès que possible pour ne pas avoir de crédits reportés faute 
d’accueils. 
 

SERVICE NATIONAL UNIVERSEL 
La session prévue en juin pour le séjour de cohésion sociale a été déplacée aux vacances de la Toussaint.2 
 

A la suite de la plénière de mars, un argumentaire a été établi sur les raisons de participer - ou pas 
– au SNU. Le document est mis dans un document partagé de l’espace « ressources » du wiki : les 
associations peuvent contribuer, ajouter leurs arguments et faire état des commentaires de 
partenaires face à des arguments utilisés. 

 
 

2. PRESENTATION DES COMPTES 2019 

 
Les comptes de résultat et bilan ont été examinés par le cabinet Compex Gestion. 
L’année se termine avec un déficit de 17.335,59€, provision faite des engagements de retraites (9.156€). 
 
Pour le Bureau de Cotravaux, il est temps d’explorer de nouvelles pistes pour résoudre ce problème 
structurel. Bien que le déficit d’exploitation de l’année, avant dotations, ne soit pas très important (5.760€), 
le déséquilibre budgétaire est récurrent.   
 
Le bien immobilier (154m², PARIS 9ème) est estimé à sa valeur d’origine : 45.170€ ce qui est loin de 
représenter sa valeur actuelle. Faut-il envisager de vendre le bien ?  
Le Crédit Mutuel, banque de Cotravaux, a dissuadé de recourir au lease-back. Faire appel à un autre 
organisme ? 

Proposition de réserver cette discussion à un temps en plénière à l’automne, avec une préparation 
en amont sur différentes hypothèses. 

 
 
3. PREPARATION DE L’ASSEMBLEE GÉNÉRALE- 18 JUIN 

 
Il est décidé de ne pas reporter la date d’assemblée générale. 
Elle aura lieu le 18 juin, en visio, et seulement sur quelques heures (et non pas sur la journée comme 
habituellement). Le Bureau étudiera la faisabilité de réserver un temps pour des discussions en ateliers. 
 
 
 

Fin du CA 
 

 
2 Finalement la session de la Toussaint a été annulée. Pas de séjour de cohésion en 2020. 


